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“诺奖”改变的不仅是他的作品，
他的生活也变得“谨慎”起来。莫言
说，五年的空白，原因除了下笔的谨
慎，还有各种各样的演讲、活动。尽管
十个活动只会挑一个参加，但仍然占
据着他大量的时间。有时候一周内，
要飞三四个城市。“莫言的状态很痛
苦，一些活动不参加，大家就说他架
子大，但是参加，他又很烦。”莫言的
老乡、山东师范大学教授杨守森说。

李丹平说，他很怀念过去跟莫言
一起在高密喝茶、写字的时光，“诺
奖”之后，他几乎断了和莫言的联系。

“他的手机换了一个又一个，没办法，
他在躲避干扰，而且这干扰很多。”

在今年的北京图书博览会上，莫
言吐露过这五年的烦恼。他说，出来
一趟太紧张，到处都在拍你，到处都
在录音。当接受媒体采访时，被问及
最想做的事，莫言说，那就是现在结
束采访。

李丹平记得，莫言是喜欢安静的。
“他的话很少，很多想法都表达在文字
里，即便是在莫言文学研讨会的现场，
莫言也只是坐在那里，并不说话。”

而“诺奖”之后，莫言随口而出的

一句话，有时都会成为舆论的焦点，
甚至有些国外媒体，不断追问莫言一
些敏感问题。李丹平说，当他走上国
际这个舞台时，他就不仅仅是一个作
家。

所以，他刻意躲避着聚焦，这几
年的全国两会，作为政协委员的莫言
总是媒体关注的焦点，他拒绝了所有
的采访，在获奖后最初的几年，有时
参加活动，他也提前告诉主办方，不
要通知媒体。

他用“莫言”，对抗着突如其来的
“热闹”。

获奖之后的莫言改变了生活，也改变了他的家乡高密。
获奖之后，莫言的旧居成了旅游景点，周围的房屋甚至都被人高价买了去；在莫言获奖前建成的莫言文学馆也成为焦点点，

陈列着莫言的作品和手稿……
同时，高密也涌现出了越来越多的作家，莫言在近期接受采访时说，很高兴看到高密有了80后、90后作家群，其中还提到了李君

威和另外一个青年作家徐晓。当看到采访视频，徐晓第一时间微信给了李君威。“没想到莫言老师竟然还关注我们的作作品。”
李丹平说，莫言也影响了高密的作家群。“比如创作态度，他勤奋到非常严苛的地步。他几乎从来不看电视，专心在房房间里

创作。有时大夏天我们在门口喝啤酒，他也会一个人写东西。”李丹平说，他的作品特点，也带动着高密的创作风格。。杨守森说，
很多人写东西，也都是高密的风土人情，很像是莫言写作的路子。

李丹平说，如今高密形成了很多文人团体，大家经常一起聚会，互相交流帮助。“大概得有十几个社团，高密文学的氛氛围很浓厚。”
徐晓目前已经出版了两本小说，甚至被人民文学出版社称为“下一个严歌苓”，她说影响她最大的，是莫言那句“作家家都是

有罪的”，这意味着作家不是居高临下地俯视着芸芸众生，而是作家跟笔下的人物是一样的，一样的现实，一样的彷徨徨而不知
所措。“这样才会去真实地反映现实。”

虽然每次的相聚，莫言总是缺席的，但管笑笑说，莫言一直关注着家乡，每年都会回老家住一段日子。“对于那些正在在崛起
的文学新秀，他是由衷地为他们的成就感到高兴。如果碰巧是老乡，因为乡情的缘故，自然更是喜悦。”管笑笑说，他他一直很关
注当下文坛的动向，这种关注对他而言，是学习的过程。

直到现在，莫言一直保留着回家写书的“传统”，他最新的三篇短篇小说末尾，标注着:“2017年8月18日定稿于高密”。李丹
平说，这几年他回家很少对外人说，或许高密才是他躲开“热闹”的一处“自留地”。
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年轮说法上的“逢五逢十”，总是
大日子，约定俗成该总结点什么。是
不是莫言也有这种想法，于是就在获
诺奖的五年后，密集推出了三篇短
篇、一组诗歌、一部剧作。“终于，莫言
又开始写新作品了！”一句终于，大众
似乎松了口气，连莫言自己都觉得太
久不发新作，自嘲说：“衡量作家的艺
术成就，长篇不是唯一的标准，我个
人当然是对写长篇充满了兴趣，我正
在写，我先发一些戏剧、短篇、诗歌向
读者证明我没有偷懒。”

今年3月15日《文汇报》刊载莫言
《马的眼镜》一文时，编者特意加了备
注：“都快五年了——— 这是莫言先生
2012年获诺贝尔文学奖之后首次发
表散文新作。”一篇两三千字的文章，
也要被冠以“首发”、“新作”，这对于
二十几年间发表过11部长篇、27部中
篇、9个剧本的“高产”作家莫言来说，
无意间反而提醒了公众一件事情：

“诺贝尔奖魔咒”，是不是真的存在？
回顾诺奖历史，会发现拿奖后作

品减少，甚至彻底停止写作，并不是
个别现象，以至于有所谓“诺贝尔奖
魔咒”一说：获奖约等于封笔。获奖后
难出新作，到底是获奖者“犯懒”，还
是难以克服自身瓶颈再创辉煌，具体
到莫言，他能突破这个魔咒吗？

“今后大家最好不要邀请我，多
么光彩的事我都不参加。大家各干各
的，我用我的新作回报你。”获得诺奖
后莫言似乎不胜烦扰，在与2003年诺
奖得主库切对话的场合说出了这样
一番话。对此库切立刻回应说：“我非
常同情莫言先生，诺奖有的时候颁给
正处于写作生涯中间状态的作家。莱
辛几年前获奖时并没有因此影响到
自己的写作，因为她得奖已经是写作
生涯的末期。如果颁奖给一个还将持
续写作的作家确实会有影响干扰的
效果。”

这种“干扰”，具体到莫言身上，
就是他出现在公众视野中的身份，越
来越多的时候不是作家，而是一位嘉
宾：演讲、对话、参观、题字、评球、出
席活动、做顾问和拿学位等等各类活
动中的嘉宾。且看以下行程：2017年4
月19日晚，在港进行主题为“黄土地
幻觉世界与中国文学契机”的讲座；5
月31日，领衔众评委出席首届京东文
学奖颁奖现场；6月22日，参加北京师
范大学2017毕业典礼并致辞；6月27
日，在汕头大学2017毕业典礼上致辞：
8月23日，参加北京国际图书博览会
“中国文学与全球化时代——— 莫言作
品国际传播沙龙”……我们梳理的这
短短三四月的行程，大概只能算是五
年间莫言行走足迹的“冰山一角”。

我们所关心和重视的，不应该是
那个与文学本体相关的莫言吗？

这次莫言推出新作之后，业界表
达崇敬之意大于对作品本身的审定，
实际上就莫言的写作而言，这些评论
更多有“致敬”的意味。莫言的新作

《锦衣》以及之前用“戏剧体”写成并
已开始在山东巡演的《檀香刑》，这些
创作是否还是那个接通乡土民间、牵
连着高密东北乡枝枝蔓蔓的莫言；组
诗《七星曜我》的推出以及之前白话
诗、打油诗的存在，又展现着莫言在小
说以外哪些文体领域的实践？为此，本
期人文周刊推出了《从嘉宾莫言到作
家莫言》特稿，针对暌别的五年中让
大家一再提起的诺奖魔咒，齐鲁晚报
记者采访了莫言的亲人、朋友、高密
老乡、文学评论家以及作品合作者
等，讲述着莫言“一直在”的这五年。

莫言文学馆馆长毛维杰曾告诉齐鲁晚报记者，
在获奖以后，莫言说，他要用作品，打破以往众多诺
贝尔文学奖得主获奖之后再无作品的魔咒。

“获奖后，社会活动的增多确实在一定程度上占
用了他的写作时间，外界喧嚣一直在。”管笑笑说，

“但对他而言，闭门即是深山，读书随处净土。获奖后
他一直在抓紧时间阅读、写作，有些作品都开了头。”

翻看莫言的微博，仍然有不少散文和打油诗，有
对创作的回忆，有家乡的故事，有老友的往事，还有
一些杂感，以及参与对作品的改编。

眼下，《檀香刑》歌剧剧组正在为9月份的山东巡
演而紧张地复排着。山东艺术学院音乐学院院长、

《檀香刑》歌剧编剧李云涛在电脑中为《檀香刑》建立
的文件夹中，保存着《檀香刑》剧本的每一次修改版
本。不少文档文件名特别标明为“与莫言老师交流修
改”。莫言会在每一次的修改稿中，会将修改润色过
的地方标为红色和蓝色。

“出手太快了！”李云涛回忆与莫言的交流时说，
“我把头一天的《檀香刑》首演的光盘给他，他第二天
就把新写好的唱段给我了。他很看重这个剧。”

为了修改剧本，莫言经常忙碌到深夜，与李云涛
探讨细节。一个不押韵的唱词，一个可能有异议的唱
段，他都要反复较真儿。比如在7月4日深夜发来的邮
件中，莫言把改动的唱段一个一个给李云涛解释。

“眉娘唱‘家中有个挡风遮雨的丈夫……’这一段比
较容易引起争议，改写了”。还有，“把一些不押韵的
唱段改得尽量押韵，这样演员好唱，也符合中国戏曲
的规律。”一个段落一个段落地反复打磨，莫言说“要
努力成为经典唱段”。

但是，对于一个严肃文学作家来说，这些或许是
远远不够的。很多人仍然在期待着莫言的长篇小说。

中国文艺评论家协会会员、山东师范大学文学
院副院长张丽军说，长篇对于作家更为重要，这是毫
无疑问的。“推出这些作品对莫言来说是一种新的尝
试，因为一个人写出大东西后总要经过一个喘息期、
休息期，这是他个人创作的一个调整，保持一种写作
状态。”莫言也曾表示，长篇小说不能为了迎合这个
煽情的时代而牺牲自己应有的尊严。长篇小说不能
为了适应某些读者而缩短自己的长度、减小自己的
密度、降低自己的难度。

管笑笑说，关于大家最关心的长篇小说，莫言正
在构思。“从这样的盛誉之下走出来是很不容易的，在
今天这个大众围观的文化下，成功也会带来巨大的考
验。”张丽军说：“他正在努力跳出诺奖的魔咒。”
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（三） 干脆不说

（四）“魔咒”被打破？

【延伸阅读】

莫言的高密和高密的莫言

《檀香刑》首演新闻发布会前莫言到排练现场

6月22日参加北京师范大学毕业典礼并演讲

6月27日在汕头大学毕业典礼现场演讲

8月23日出席北京国际图书博览会
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